
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 29 DE MAYO DE 1792.



Stockolmo 25 de Abril.

Hoy acabó de executarse la sentencia del regicida Ankarstrom, cuyo castigo empezó el dia 19. Aquella mañana y las dos siguientes fué puesto durante dos horas en la argolla, y luego azotado en tres distintos parages públicos, sobre un cadalso, atado á un madero en el qual se veian las pistolas y el cuchillo del reo, y su nombre. Finalmente hoy se le cortó la mano derecha y la cabeza; se le desquartzizó, y sus miembros quedan expuestos al público. En los primeros dias aparentó mucha entereza y valor; pero al cabo, desfallecidas sus fuerzas, apenas podia andar ni sostenerse al ir al suplicio. Sus ansias y dolores se aumentaron sin duda con las voces é insultos del pueblo, que no fuéron mayores por las precauciones que se tomaron rodeando con tropa el patíbulo, destinando crecidas patrullas de caballería y dragones para mantener la tranquilidad, y poniendo artillería en algunas bocas calles. Por la sentencia se declara infame á este asesino, y se le confiscan sus bienes; pero el Duque Regente los ha renunciado á favor de los hijos del mismo Ankarstrom, los quales mudarán de apellido, como igualmente todos sus demas parientes. El castigo de los otros reos será, segun se presume, igual al del regicida. Uno de los indiciados ha muerto repentinamente de susto y consternacion al verse implicado en la causa.

Varsovia 23 de Abril.

En la sesion de mañana se convertirá en ley el proyecto relativo á la venta de las Starostias, mediante la qual juntará el Estado al pie de 400 millones de florines. Esta suma servirá para satisfacer los capitales y réditos de los empréstitos que ha hecho ó haga la nacion. S. M. con el fin de dar mayor precio á dichas posesiones ha renunciado el derecho de Patronato sobre las Iglesias de las Starostias. Asimismo ha cedido para que se vendan las

dos

dos de Chemelnik y Kaniew, que la Dieta del año de 1775 le habia dado en toda propiedad para sí y sus herederos.

En la sesion extraordinaria del 21 comunicó S. M. á los Estados unos pliegos recibidos de Petersburgo por expreso. Parece que la Corte de Rusia no quiere reconocer la nueva planta de Gobierno de la República, y cada vez mas se recela tenga intenciones hostiles contra la Polonia. Ya se dice que están nombrados los Generales Soltikow, Michelson y Kossakorowsky para que entren en este pais al frente de 6000 hombres, sosteniendo á aquel ejército por los contornos de Kiovia otro de 2000 combatientes, y tambien el que manda en Moldavia el General Kotchowsky, que dicen consta de 7000 soldados. El Rey exhortó á la Dieta á conservar con todo vigor la Constitucion del Estado, y ofreció ponerse á la frente de las tropas nacionales en caso de exígerlo así la seguridad de la patria. En seguida se le dió facultad para que desde luego proceda al complemento del ejército, al nombramiento de Generales para su mando, y al arreglo de sus marchas segun lo juzgue mas conveniente. Ya se han despachado órdenes á las provincias para que se acopien los víveres, y se hagan todas las disposiciones militares que parezcan precisas. Sin duda se obrará en estos preparativos con mucha diligencia, pues por cartas de Moldavia del dia 10 consta que el General Kotchowsky se proponia salir quanto ántes de Jassy con la última division de sus tropas: é igualmente se sabe que el ejército Ruso que estaba á orillas del Danubio se reúne cerca de Dubassar.

Ademas de los 10000 hombres de que se compondrá el nuestro de campaña, se ha resuelto crear un Cuerpo de 2000 Cosacos y otras tropas ligeras. Tambien se trata de formar batallones de Milicias urbanas en todos los Palatinados y distritos. Para estos gastos se cuenta con el producto de la venta de las Starostias.

El 17 del corriente llegó un correo de Roma con un Breve de S. S. dirigido al Clero de Polonia, por el qual traslada el S. P. al 3 de Mayo la festividad de S. Estanislao que se celebraba el 8. Pidió esta gracia el Rey con acuerdo de los Estados, á fin de dar mayor solemnidad al dia que se ha señalado para celebrar el cumpleaños de la reforma de la Constitucion.

Viena 28 de Abril.

El Baron Duminique, Ministro de Estado del Elector de Tréveris, vino á esta Corte á solicitar un socorro de tropas Austriacas para defender aquel Electorado en caso que los Franceses inten-

tentasen invadirlo. Habiendo desempeñado su comision ha salido de aquí; y se asegura que en parte ha conseguido el objeto de su solicitud.

El Comandante de las tropas Rusas de Moldavia ha requerido á este Gobierno pidiendo el paso por Galitcia de un Cuerpo de 1200 hombres. Ignórase si se dirigen contra Polonia, ó si caminan hácia el Rhin.

Los Estados del Austria Inferior hicieron el dia 25 su pleyto homenaje al nuevo Rey por medio de una Diputacion. Con este motivo se han acuñado medallas, que presentan por un lado el Leon de Bohemia con la cruz de Hungría en una mano y en otra el Escudo de Austria; el lema dice: *Lege et fide*. En el reverso se ve el bonete Archiducal con esta inscripcion: *Francisco Hungariae Bohemiae Galliciae et Lodomeriae &c. Regi, Archiduci Austriae, Homagium prestitum. Viennae 25 April. 1792.*

Francfort 5 de Mayo.

Se halla en marcha hácia el Rhin la mayor parte de las tropas del Landgrave de Hesse-Cassel, asegurándose van á cubrir á Coblenza. El Cuerpo de ejército formado por algunos Franceses, que se han ausentado de su patria descontentos de su actual situacion, atenderá tambien á la defensa de aquella Ciudad.

El total de las tropas que se dice han de juntarse contra la Francia será de 24800 hombres: el Austria dará 12000, la Prusia 6000, el Imperio 3800 y la Rusia 3000. Una parte de las Prusianas está ya en movimiento.

Una carta de Smirna del 30 de Marzo refiere haber armado en el Archipiélago cierto pirata muy conocido ya por sus anteriores robos, un corsario de 16 cañones, solo contra las embarcaciones Francesas.

Basilea 1.º de Mayo.

Al acercarse aquí las tropas Francesas, conforme al Tratado del año de 1780, se ausentó de Porentruy nuestro Príncipe Obispo, aunque aliado de la Francia; dicese que se ha retirado á Viena. El Comandante de dichas tropas le escribió ántes de entrar en el pais, pidiéndole cumpliese las cláusulas del Tratado. Todos los Cuerpos Austriacos que habia aquí se retiraron tambien; y luego tomaron los Franceses posesion del pais sin la menor resistencia, y con toda tranquilidad.

Lón-

Londres 4 de Mayo.

Mr. Chauvelin, Ministro plenipotenciario de Francia, entregó el día 2 sus credenciales al Rey en una audiencia privada, y el 3 se presentó á la Reyna, siendo introducido por el Lord Norton Chambelan del Rey, y por Mr. Cottrel Dormer, Maestro de ceremonias.

Desde 25 de Marzo del año último hasta igual dia del corriente se fabricáron en la parte occidental de la Provincia de Yorck, en este Reyno, 203,623 piezas de paño ancho, y 156,475 del estrecho. Cotexadas estas partidas con las del año anterior, resulta que el de 91 hubo un aumento de 16,054 piezas en la primera clase, y de 2102 en la segunda.

Segun noticias de Filadelfia del 5 de Marzo el choque que padeciéron las armas Anglo-Americanas en las regiones de Poniente dexa expuesto mucho pais á la crueldad de los Indios, que entran á fuego y sangre todos aquellos establecimientos. Hasta entónçes no habian insultado al del Scioto, pero habiendo sabido que habia Franceses en el ejército Americano; acometiéron á aquella colonia, y muchos de sus habitantes la han abandonado ya.

El Nabab de Uda en la India solicitó que un artista de este pais le hiciese un piso de mármol para un quarto destinado únicamente para fumar, segun costumbre de algunos parages de aquella parte del Asia. La obra está concluida, y se mira como la mas curiosa que se ha hecho en Inglaterra. Tiene en 20 pies cuadrados mas de 80 piezas de toda especie de mármoles, petrificaciones de Spa, y otras piedras raras, colocadas con mucho gusto y tino.

Brusélas 1º de Mayo.

Han empezado mas pronto de lo que se creia las hostilidades entre nuestras tropas y las Francesas. Ya ha habido 3 choques, todos ventajosos á nuestras armas. Este Gobierno ha publicado la relacion de cada uno en particular, para cuya mejor inteligencia importa saber que el plan de los enemigos consistia en entrar en nuestro pais por varias partes á un tiempo, dirigiéndose un cuerpo á Furnay, y otro mas considerable á Mons, que era el pueblo de que querian apoderarse, como tambien de Ostende y Nieuport. Para hallar ménos resistencia, hiciéron muchos ataques falsos con el fin de que se dividiesen nuestras tropas; pero la acertada conducta de nuestros Generales desbarató estos proyectos, como se verá por las siguientes noticias insertas en la Gazeta de los Países-Baxos.

Apé-

„ Apénas resolvió la Francia declarar la guerra al Rey de Hungría, se recibió aviso de que el Mariscal de Rochambeau reunia sus tropas para invadir este pais. Al instante se mandó que las nuestras saliesen de sus cuarteles y marchasen á Mons, Turnay y otros parages. Aun no se hallaban todas en sus destinos, quando se supo haber llegado á Quievrechain y Crepin un cuerpo enemigo que habia salido de Valenciennes. El Teniente General Austriaco Baron de Beaulieu avisó el 28 que cerca de aquellas aldeas de Flándes estaba una vanguardia Francesa, y á sus espaldas un cuerpo mas considerable con un grueso tren de artillería; por estas razones resolvió nuestro General retirar hácia Boussut los puestos avanzados que tenia en Quievrain. Por otra parte se supo tambien que otra partida salió de Lila caminando á Turnay por Marquain; y en breve llegó la noticia de que el piquete de arcabuceros del Tirol apostado en aquel lugar tuvo que evacuarlo, dexando el paso libre á los Franceses; pero habiendo el Mayor General Conde de Happoncour destacado algunos batallones de infantería y dragones para contenerlos, á los primeros cañonazos se retiraron con tal celeridad que nuestras tropas no pudieron alcanzarlos. Los enemigos abandonaron muchos bagages, víveres, forrage y 4 cañones; hallamos en su campo de batalla 2 dragones con muchos caballos muertos, 10 de estos vivos, y al pié de 40 soldados, á quienes hicimos prisioneros. Nosotros no tuvimos muertos, ni heridos, ni estraviados; y 3 cazadores que nos habian cogido, han vuelto á sus banderas. Todo el botin se distribuyó entre los soldados y gente del campo.”

Miéntas acaecia este suceso por el lado de Turnay, el ejército de Valenciennes entró por Quievrain, caminando luego hácia Boussut. El informe del Teniente General Beaulieu al Feld Mariscal Baron de Bender, Comandante en jefe, contiene, con fecha del 29, las particularidades de esta segunda accion en estos términos:

„ Los cuerpos enemigos que salieron de Quievrain y de Quievrechain, se presentaron hoy á las 9 y media de la mañana formados en media luna delante de mi ejército, que constaba únicamente de 1800 hombres de infantería y de 1400 á 1500 de caballería con 10 cañones, los mas de ellos de 3 libras de cañón libre: de suerte que era muy inferior á los Franceses; no obstante la situacion de mis tropas y la buena voluntad de los Oficiales y soldados me infundia seguridad. Empezaron los enemigos

„gos el ataque de Boussut ; no les interrumpí, pero mandé retirar
 „ mis puestos avanzados, que estaban en mal terreno y muy dis-
 „ tantes para ser sostenidos. Hechas mis disposiciones aguardé
 „ tranquilamente á los Franceses; no llegaron, pues habiendo pa-
 „ sado de Boussut, y queriendo formarse para avanzar, los detu-
 „ viéron siempre los cazadores de Leloup, apostados en la aldea de
 „ Quaregnon, sin que los Franceses consiguiesen desalojarlos de
 „ allí, sin embargo de tirarles mas de 80 cañonazos. Viendo que
 „ no podian penetrar por aquella parte, intentáron acometernos
 „ por el ala izquierda, y tambien desistiéron de este intento al re-
 „ parar que aquel lado estaba defendido por la caballería; final-
 „ mente se acogieron á Boussut y al bosque del mismo lugar. No
 „ los perseguí por ser muy cortas mis fuerzas. Nuestros cazadores
 „ matáron mas de 20 enemigos: y un Teniente Coronel de los Hú-
 „ sares de Francia fué herido y hecho prisionero despues de ma-
 „ tarle el caballo. El número de los Franceses era de 11, 12,
 „ ó 13⁰ hombres.”

El dia 30 hubo otro encuentro, del qual ha dado el mismo General Beaulieu la siguiente relacion.

„ A las 3 de la mañana acometiéron los enemigos el ala dere-
 „ cha de mi ejército en la aldea de Jemappe, y Mr. Thierrí, Ca-
 „ pitán de cazadores, me avisó al mismo tiempo que los Franceses
 „ marchaban tambien hácia Frameries, en donde estaba apostada
 „ su compañía. Reconocí la marcha de los contrarios y tomé desde
 „ luego mi partido. Dispuse que parte de las que me llegaron ayer
 „ con 2 cañones de á seis y 2 obuses, reforzase con otras el flanco
 „ que miraba á Frameries, y caminé derechamente á atacar la colum-
 „ na de los enemigos; pero esta se retiró al instante. Mandé entón-
 „ ces al Capitan Thierrí saliese de Frameries, y atacase la aldea de
 „ Paturage, en la qual habia mucha infantería Francesa. Iba yo
 „ sosteniéndole, y á medida que avanzaba, advirtiéndole los enemi-
 „ gos que de este modo los cogia por el flanco y por la espalda
 „ (mientras su artillería jugaba desde Quaregnon contra mi derecha,
 „ que permanecía en Jemappe) retiráron todos sus cañones, que
 „ eran en gran número, pues tenian el proyecto de acometer á Mons.
 „ Despacháron inmediatamente dicha artillería, y al acercarse á la
 „ aldea los cazadores de Mr. Thierrí, huyéron de ella todos los
 „ Franceses. Destaqué á los alcances un cuerpo de la vanguardia,
 „ siguiendo yo con otras tropas. Al cabo desapareció el ejército
 „ Frances mandado por Mr. Biron. Cogimos 5 cañones de á quatro,

y muchos prisioneros, y matamos mas de 250 Franceses.”

Parma 4 de Mayo.

El dia 22, despues de comer SS. AA. en una mesa de mas de 110 cubiertos, pasáron con el Príncipe heredero y la Princesa Carlota Maria á la Catedral con mucha ostentacion y una comitiva lucidísima de carrozas y tropa. En aquel templo, que estaba muy adornado en todo su interior, despues de las preces y formalidades acostumbradas, se celebró el matrimonio de la referida Princesa con el Príncipe Maxímiliano de Saxonia, cuyas veces suplió el Príncipe heredero de Parma. Echó la bendicion el Ilmo. Obispo Turchi, á quien el Ministro plenipotenciario Electoral regaló en nombre del Elector un precioso anillo. Se hicieron otros varios regalos; y continuáron las diversiones de música, iluminacion y otras. A la mañana siguiente se cantó en la Catedral *Te Deum* solemne; y por la tarde presenció la Real Familia una corrida de caballos Berberiscos. Finalmente el 24 á las 5 de la mañana salió de aquí para Dresde la augusta novia.

Santander 21 de Mayo.

Hoy fondeó en este puerto el bergantin el Rosario, procedente de Veracruz. Conduce 16,505 pesos, 6814 arrobas de azúcar de aquel Reyno, 380 de pimienta de Tuxpa, 48 de purga de Xalapa, 16 de zarzaparrilla, 136 cueros al pelo, y 200 quintales de palo de tinte.

Madrid 29 de Mayo.

S. M. se ha servido nombrar para una Canongía de la Catedral de Tarazona á D. Jacobo Ibañez Baquedano: para otra de la Colegial de S. Felipe, Diócesis de Valencia, á D. Juan Lledó: para otra de la Catedral de Huesca á D. Joseph Pons y Laplana: para una Racion patrimonial de las Parroquias unidas de la Villa de Egea de los Caballeros en Aragon á D. Pedro Peguera y Flon: para un Beneficio de la Parroquial de la Villa de Xavea, Diócesis de Valencia, á D. Valero Gargallo: para dos Beneficios de la Catedral de Gerona á D. Jayme Riú, y D. Fernando Buadas y Barril: para otro de la Parroquial de Corzá, Obispado de Gerona, á D. Jayme Clapers: para otro de la de S. Vicente de Besalú, en la misma Diócesis, á D. Benito Borda; y para otro de la de Maller, Arzobispado de Zaragoza, á D. Lorenzo Talo.

El Rey ha promovido al grado de Xefe de Esquadra de la Real Armada al Brigadier D. Estanislao de Velasco y Coello, Introdutor de Embaxadores mas antiguo.

En

En atencion á la buena enseñanza y direccion del Seminario Conciliar de la Ciudad de Sigüenza ha venido S. M. en concederle la gracia y habilitacion de los cursos que se expliquen en él, para que con las certificaciones que los alumnos presenten de sus Catedráticos puedan ser admitidos á los grados.

Historia completa de la vida, virtudes y milagros de S. Juan Nepomuceno, Canónigo de la Sta. Iglesia de Praga, Protomártir del siglo de la confesion, y singularísimo abogado de la honra, buena fama y crédito de sus devotos: escrita el año de 1736 por el Dr. Fr. D. Pedro Andres de Velasco, del Hábito de S. Juan &c.; dedicada á la Reyna Ntra. Sra.: 2.^a edicion en 4.^o mayor, con una estampa fina que representa al Santo. = Devocionario de S. Juan Nepomuceno, por el mismo autor; contiene un quinario, dos novenas, con otras devociones: un tomito en 8.^o Se hallarán en pasta, á la rústica, y en papel, en el Despacho de la Real Imprenta.

Libros de la Doctrina Christiana de N. G. P. S. Agustin segun la edicion de S. Mauro, en que se dan reglas para entender y enseñar las santas Escrituras; traducidos del latin é ilustrados con notas por el P. Mtro. Fr. Eugenio de Cevallos, del Orden de San Agustin, Maestro en Sagrada Teología del número de la Provincia de Castilla, y ex-Difinidor general en su Convento de S. Felipe el Real de Madrid: dos tomos en 8.^o Se hallarán en la Portería de dicho Convento, juntamente con los dos de las Meditaciones y soliloquios, y tres de las Confesiones del Santo, traducidos por el mismo autor; y asimismo los del Bien del matrimonio, Alma de San Agustin, su Regla y exposicion, todo en castellano.

Quinta impresion del Compendio Salmaticense Moral, en dos tomos de á folio. Se hallará en la Portería del Córmen Descalzo.

Resúmen histórico y experimental de los fenómenos eléctricos desde el origen de este descubrimiento hasta el dia, por Mr. Sigaud de la Fond, demostrador de esta ciencia en la Universidad de Paris; traducido por D. Tadeo Lope, Caballero de la Real y distinguida Orden Española de Carlos III, é Ingeniero Ordinario de los Reales Exércitos: un tomo en 4.^o con láminas; es el 7.^o de los Elementos de Física del mismo autor. Los subscriptores acudirán á la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo, á recoger este tomo, donde se vende suelto para los que no han suscrito, como tambien los seis anteriores. Los que quisieren formarse idea de lo que contiene esta obra podrán ver la Gazeta número 19 de este año.

El hablador; comedia de Goldoni, traducida en verso castellano por J. V., y representada en los teatros de esta Corte por la Compañía de Rivera. Véndese en la Librería de Quiroga, calle de la Concepcion; en Sevilla en las de Vazquez y Caro, en Valencia en la de Navarro, y en Aranjuez en el puesto de Fernandez. En las mismas se hallan las comedias y tragedias nuevas.